

---

## La reforma del copyright en Europa supone una amenaza para Wikipedia y los proyectos Wikimedia

- Wikipedia y el resto de proyectos Wikimedia por el conocimiento libre, utilizados por millones de personas en todo el mundo, corren peligro si se aprueban los artículos 11 y 13 de la Directiva.
- Estamos en contra de los filtros de contenido automático y a favor del conocimiento libre y de unos derechos de autor contemporáneos, adaptados al ecosistema digital.

**Madrid, 12 de junio de 2018.-** La Unión Europea trabaja en una nueva [“Directiva sobre los derechos de autor en el mercado único digital”](#) que amenaza a internet y al conocimiento libre. La propuesta se votará primero en la [Comisión de Asuntos Jurídicos](#) entre el 20 y 21 de junio y, después, en el Parlamento Europeo entre julio y septiembre. Pedimos a los diputados del Parlamento Europeo que voten en contra del filtrado automático y salvaguarden la neutralidad de la red, la libertad de expresión, la colaboración y la diversidad online.

Responsable de propiedad intelectual, la Comisión de Asuntos Jurídicos se ocupa del futuro de los derechos de autor y los derechos digitales en el marco europeo. La propuesta de reforma del copyright, sin embargo, contiene pocos avances en materia de gestión de derechos de autor y dos artículos que boicotean tanto internet como los proyectos Wikimedia. Wikipedia, nuestro proyecto más conocido y utilizado por millones de personas en todo el mundo, corre peligro si se aprueban los artículos 11 y 13 de la Directiva.

## Qué se propone y por qué no estamos de acuerdo

El Artículo 11 tiene por objeto “proteger a las publicaciones de prensa en lo relativo a los usos digitales”, pero lo hace limitando el acceso a la información y al conocimiento. Para poder vincular o referenciar un artículo de prensa como fuente en una plataforma sin ánimo de lucro como Wikipedia, habría que pedir permiso a todos y cada uno de los editores de prensa en cada caso particular.

Según nuestro [centro de estadísticas](#), los miles de personas voluntarias que escriben Wikipedia en español realizan más de 650.000 ediciones en la enciclopedia cada mes, y escriben más de 200 artículos nuevos al día. Esta medida y la obtención de dichas autorizaciones imposibilitarían la inclusión de referencias contrastables en Wikipedia.

Algunas personas integrantes de la Comisión han propuesto crear una excepción para las enciclopedias, aunque esto no es suficiente. Wikimedia también gestiona proyectos no enciclopédicos para hacer el conocimiento accesible a cualquier persona y en cualquier lugar. Entre los más destacados se encuentran [Wikidata](#), una base de datos libre, o [Wikimedia Commons](#), un repositorio multimedia libre. Todos ellos se sirven de publicaciones en prensa como fuentes de información y contribuyen a estructurar los datos o ilustrar los contenidos de Wikipedia. La posibilidad de crear hipervínculos y de compartir contenidos es uno de los pilares de Internet. De aprobarse el Artículo 11 se limitaría esa función, afectando gravemente a la libertad de expresión y al derecho de cita.

En los últimos días, el Miembro del Parlamento Europeo alemán Axel Voss ha anunciado una [enmienda](#) a la Directiva para endurecer todavía más el Artículo 11. A través de un derecho inalienable se obligaría a quienes crean, editan y publican contenidos a exigir remuneración a los agregadores de noticias por todos sus contenidos. La inclusión de esta enmienda afectaría directamente a todas las personas que publican contenidos en internet bajo licencias Creative Commons (las mismas licencias que utilizamos en los proyectos Wikimedia) y limitaría su libertad para tomar decisiones sobre las condiciones bajo las cuales comparten sus creaciones.

Como se explica en [este post](#) de la Electronic Frontier Foundation, el Artículo 13 es una amenaza para plataformas online como Wikipedia. Su aprobación obligaría a todos los sitios web que permiten a su comunidad participar de forma activa en la construcción de

internet (compartiendo código, imágenes, texto, sonido u otras creaciones sujetas a los derechos de autor) a instalar herramientas de filtrado automático para comparar las aportaciones de sus contribuidores con bases de datos de copyright.

Desde el movimiento Wikimedia pensamos que [el conocimiento sólo puede ser libre sin filtrar](#). Las tecnologías de filtrado automático tienen muchos defectos y pueden convertirse fácilmente en herramientas de vigilancia masiva, afectando a la privacidad y la libertad de expresión de quienes habitan la red. Recordamos a quienes legislan y trabajan sobre esta directiva que los filtros obligatorios para las plataformas en línea reducirán considerablemente la posibilidad de la ciudadanía europea para expresarse libremente en internet.

En el caso de las personas que escriben Wikipedia, investigando, creando y mejorando artículos sobre temas potencialmente controvertidos, este tipo de herramientas suponen una amenaza a la capacidad de debatir y desarrollar contenidos de manera colectiva, inclusiva, democrática y verificable. La comunidad entiende el contexto de una situación y los algoritmos no lo hacen. Estamos en contra de los filtros de contenido automático y a favor del conocimiento libre y de unos derechos de autor contemporáneos, adaptados al ecosistema digital. Wikipedia lleva 17 años demostrando que la colaboración efectiva y eficiente en una red global es posible.

El respeto por los derechos de autoría es fundamental en la comunidad wikimedista, y forma parte de los [5 pilares de Wikipedia](#) y de sus guías de edición. Las personas que contribuyen en la enciclopedia libre debaten y resuelven conflictos sobre los usos de un trabajo y los derechos a los que están sujetos de manera virtual. Cuando cualquier persona notifica un uso no permitido en un proyecto Wikimedia tiene una conversación con la comunidad. Si no se llega a consenso, puede contactar con la Fundación Wikimedia, que interviene como la organización que aloja los contenidos. En los [informes de transparencia de Wikimedia](#) se puede consultar la cantidad de incidencias sobre copyright recibidas: doce en los últimos seis meses analizados, de las cuales solamente dos eran válidas. Pensamos que esta es la mejor prueba del compromiso y la diligencia de quienes editan Wikipedia y de la precisión y la exactitud que tienen los procesos basados en la interacción de las personas (y no de algoritmos) para detectar y solucionar infracciones de copyright.

Entendemos toda limitación al conocimiento como una agresión contra el derecho fundamental a la libertad de expresión y el derecho de acceso a la información. Por eso pedimos al Consejo y al Parlamento Europeo que voten en contra de los Artículos 11 y 13 para proteger las libertades de quienes utilizan internet.

## Qué más se puede hacer

Puedes contactar con los diputados del Parlamento Europeo antes del 20 de junio. Puedes hacerlo por teléfono, en Twitter o enviando un e-mail para comunicarles tu interés en que las leyes sobre derechos de autoría no limiten tu derecho a habitar la red, a consultar y construir Wikipedia, o a compartir noticias y cultura. Puedes transmitirles la preocupación sobre tus derechos a la privacidad y a la libertad de expresión, que se ven afectados por la Directiva.

Ya existen campañas y plataformas como [#SaveYourInternet](#) o [#ChangeCopyright](#) para facilitarte los datos de contacto, ayudarte a escribir tu mensaje o realizar la llamada sin que tengas que asumir ningún coste. ¡Gracias por ayudarnos a proteger el conocimiento libre!

**// Para más información //**

**Virginia Díez – 722 614 698**

[virginiadiez@wikimedia.es](mailto:virginiadiez@wikimedia.es)

Manager – Comunicación y comunidad

Wikimedia España es una asociación sin ánimo de lucro española con CIF G-10413698 inscrita en el Registro Nacional de Asociaciones, Grupo 1, Sección 1, Núm. Nacional 597390.



---

**Imagina un mundo en el que cada persona tenga acceso libre a la suma de todo el conocimiento.**

Wikimedia España es una asociación sin ánimo de lucro española con CIF G-10413698 inscrita en el Registro Nacional de Asociaciones, Grupo 1, Sección 1, Núm. Nacional 597390.

wikimedia.es · Calle Vega Sicilia, 2. 47008 Valladolid. España.